

inflammatoire demandant à être traitée en même temps si l'on veut obtenir une guérison définitive.

M. Bouilly avant de faire l'opération de la trachelorrhaphie commence par instituer un traitement préparatoire qui consiste en applications de tampons glycérolés de tannin, de teinture d'iode... Si nous réunissons dans une vue d'ensemble les symptômes capitaux pour bien en saisir l'enchaînement, nous constatons que s'il se fait une déchirure, elle s'enflamme, d'où paramétrite d'une part (zone indurée, douloureuse, juxtaposée aux tissus lésés, fièvre), métrite d'autre part ; la douleur, les symptômes généraux tombent en quelques jours, restent les lésions locales.

Comme antécédents, on trouve généralement un ou deux accouchements laborieux, plus souvent un seul, le dernier a été suivi de fièvre, douleurs abdominales, parfois de phlegmatia alba dolens, quelques mois après sont apparues des douleurs sourdes dans les reins et le bas-ventre, de la leucorrhée, des ménorrhagies, etc., etc., depuis lors il n'y a pas eu de nouvelle grossesse.

Au toucher on pénètre directement dans le col à une certaine profondeur et l'on remarque que son orifice se prolonge à droite et à gauche, parfois jusque dans les culs-de-sac vaginaux. Les lèvres du col sont hypertrophiées, généralement molles, donnant une sensation rappelant le contact du velours (petites végétations) ou bien on y distingue vaguement des fongosités plus volumineuses, on sent des granulations dures, arrondies, grosses comme une tête d'épingle et plus (Kystes) ou des nodules également durs siégeant principalement dans l'angle de la déchirure (cicatrices).

DIAGNOSTIC

La déchirure simule parfois l'hypertrophie sous-vaginale du col mais cette pseudo-hypertrophie disparaîtra d'elle-même, quand la femme étant en position pectorale et le vagin largement dilaté par une valve de Sims, l'utérus aura repris sa place normale, tant à cause de son poids que de la pression atmosphérique qui corrige son prolapsus. Un col ayant subi des cautérisations assez énergiques pour entraîner des pertes de substance, peut être pris pour un col déchiré, la connaissance des antécédents suffit pour éviter cette erreur.

La métrite peut reconnaître une autre cause que la déchirure du col ; c'est ainsi qu'il n'est pas absolument rare de la constater chez des vierges ou des femmes n'ayant jamais ni accouché, ni avorté. On peut même, chez ces malades, avoir des lésions très étendues, un ectropion énorme et déformant l'orifice cervical, dans ce cas on remarquera que le col est uniformément hypertrophié et doulou